

## La lettre d'information trimestrielle d'ASTRÉE

### EN UN CLIN D'OEIL

#### Nouvelle publication

L'étude sur le principe de non-sanction, rédigé par notre référence juridique Aurora Gallino, a été publiée cet été.

#### 45 personnes conseillées jusqu'en août 2024

Dont 15 ont été reconnues comme victimes de traite.

#### Bienvenue !

À nos nouvelles intervenantes sociales fixe et remplaçante



**Si vous partagez les valeurs et les actions d'ASTRÉE, vous pouvez nous soutenir en nous faisant un don ou en devenant membre de notre association.**



## Ère d'évolutions

Alors que le souffle de l'automne se fait déjà ressentir, ouvrons un premier regard sur une année 2024 riche en évolutions plurielles.

Structurelle tout d'abord. Dès 2025, ASTRÉE deviendra un établissement socio-éducatif. Pour y parvenir, une mise aux normes ECA est nécessaire. Des travaux débutent donc au début du mois de septembre.

Communicationnelle ensuite. ASTRÉE se fait une peau neuve en cette fin d'année : ouverture prochaine d'un compte LinkedIn, mise à jour du site internet, création d'un dossier de presse, mise en page revue de sa newsletter et publication d'un nouveau rapport sur le principe de non-sanction écrit par Aurora Gallino, référente juridique à ASTRÉE.

Humaines finalement. Nous accueillons deux nouvelles intervenantes sociales (fixe et remplaçante) dans notre équipe. De nouvelles collaborations qui renforcent une équipe qui doit réagir aux demandes toujours plus nombreuses de pouvoir s'adresser à notre structure.

Ces trois éléments ne prennent pas en compte le nombre important de projets externes suivis ou conclus, les formations des partenaires ou encore les interventions nombreuses dans la presse et les médias.

### Activités de sensibilisation des institutions et du grand public

À la suite de la publication de l'évaluation de la Suisse par le GRETA en juin dernier, l'intérêt des médias a été important, notamment en réponse au communiqué de presse publié par la Plateforme Traite le 20.06.2024. Un grand nombre des constats et recommandations présenté dans le rapport alternatif ont été repris dans le rapport d'évaluation. Le dispositif du canton de Vaud a été cité à plusieurs reprises comme exemple de bonnes pratiques. Un deuxième communiqué de presse pour présenter les chiffres 2023 des membres de la Plateforme Traite a été publié le 30 juillet, journée de lutte internationale contre la traite des êtres humains.

Une publication sur la pratique suisse du principe de non-sanction des victimes de la traite des êtres humains a été éditée début août et est en cours de distribution auprès du réseau de professionnel·les concerné. La publication est le fruit d'une étude menée par une collaboratrice d'ASTRÉE, Aurora Gallino, référente juridique, dans le cadre de son DAS en formation continue en droit de la faculté de droit de l'université de Neuchâtel.

Depuis le début de l'année, nous menons une réflexion sur la communication des activités d'ASTRÉE pour le grand public et le réseau professionnel, notamment dans la perspective de renforcer notre présence sur les réseaux sociaux et développer l'information aux médias. Dans ce sens, un dossier de presse a été créé, un compte LinkedIn sera prochainement ouvert et dès début septembre, nous publierons une newsletter trois fois par année sur les résultats atteints dans nos différents axes de travail.

Dans le cadre du mandat donné par le GRAS, Angela Oriti et Karine Gobetti se sont rendus au Tessin fin juillet afin de solliciter la réalisation d'une éventuelle étude des besoins et définir une meilleure coordination entre le centre LAVI et l'association Antenna May Day. Dans le contexte d'une étude cantonal des besoins en matière de TEH, une délégation du canton de Fribourg a rendu visite à ASTRÉE durant l'été. Le GRAS a renouvelé son mandat pour 2025-2026.

ASTRÉE participe en collaboration avec la Plateforme Traite à l'étude de la CDAS sur l'état des lieux des hébergements d'urgence des populations vulnérable en Suisse. Dans ce cadre ASTRÉE a rempli un questionnaire sur ses prestations et la directrice a été interviewée par la responsable de l'étude. Concernant les médias, deux articles ont paru dans la revue ActualitéSociale mi-août, l'un suite à l'interview de la directrice Angela Oriti et l'autre rédigé par la Plateforme traite sur la situation du phénomène de la traite en Suisse.

Avec la Plateforme Traite, nous avons adressé un courrier au Conseil des États afin de soutenir la motion 19.3265 "Ressources pour une lutte efficace contre la traite des êtres humains" qui devra être discuté courant septembre.

### Informations internes et diverses

Les recrutements en cours au début de l'été se sont concrétisés par l'engagement d'une intervenante sociale à 70% et une intervenante sociale remplaçante à partir du 1<sup>er</sup> août.

Cette année, deux étudiants ont été intégrés aux activités d'ASTRÉE pour mener des petits projets au sein de l'association. Comme transmis déjà ce printemps, un étudiant en graphisme de l'ECAL a organisé des ateliers artistiques pour les résidentes dans le cadre de son travail de bachelor et a édité un livre avec les œuvres réalisées par les résidentes qu'il a présenté à l'équipe et aux bénéficiaires en juillet. Un autre étudiant en faculté de droit à l'UNIL a effectué un stage durant l'été afin de récolter la jurisprudence pertinente en matière de traite à des fins d'exploitation du travail.

Au niveau opérationnel, pour faciliter le travail de contact avec les bénéficiaires (en détection et suivies) tout en respectant la confidentialité et les limites privé/professionnel, les collaboratrices d'ASTRÉE ont été mises à disposition d'un portable professionnel. Conformément à la préparation du passage d'ASTRÉE en établissement socio-éducatif dès 2025, les travaux prévus dans le foyer visant à répondre aux normes ECA ont commencé le 2 septembre et devraient durer jusqu'à mi-octobre.



### Formation des professionnel·les

Entre janvier et mi-août 2024, nous avons réalisé 20 séances de formation et sensibilisation dans différents domaines tels que :

- la migration (Caritas, EVAM, ORS Suisse, PAC MNA Genève, Conférence des chef·fes des services cantonaux de migration de la Suisse latine) ;
- les écoles spécialisées, hautes écoles et universités (ESSIL, CAS Migration UNIGE/UNIL, Master HES-SO, conférence Faculté de droit UNIFR, école aspirant·es police Valais) ;
- le droit du travail (direction de l'insertion professionnelle et du placement, Unia Movendo) ;
- les services médicaux (Médecine des violences CHUV, Service de médecine et psychiatrie pénitentiaires) ;
- la politique (Groupe parlementaire national « Traite ») ;
- les services étatiques (Hospice général Genève, Tables rondes romandes) ;
- la protection des mineur·es (Relais Parental DGEJ) ;
- le grand public (Soirée Soroptimist Lutry).

Plus d'une dizaine d'autres séances sont prévues jusqu'à la fin de l'année dans des domaines similaires, notamment la formation "Comportements à risque chez les adolescent·es, prostitution et traite des êtres humains" désormais donnée chaque année et la conduite de deux ateliers pour l'événement de formation organisé par l'Office Fédéral de la Justice le 20 septembre prochain à l'intention des professionnels du domaine pénale.

Le projet d'information communautaire a été remis à jour à la suite des échanges avec le BCI et une formation des bénévoles du projet « Multiplicatrices » de la fondation Surgir est prévue pour la fin de l'année.

Enfin, dans le cadre du mandat donné par le Valais pour l'accompagnement de la mise en place des activités de l'association AVIT, des formations pour le Centre Suisse-Immigrés, l'association Belladonna et la fondation FAVA (lieu d'hébergement des bénéficiaires d'AVIT) sont prévues jusqu'à la fin de l'année. Une formation aux futur·es policier·ères du Valais avait été donnée en début d'année dans ce cadre avec la participation de la BMRI. Courant septembre, le directeur de l'association AVIT viendra passer une semaine d'observation/formation à ASTRÉE.



Photographie par Sandra Garrido

### Conseil et hébergement des victimes

De janvier à mi-août 2024, plus de 45 nouvelles personnes se sont adressées à ASTRÉE, parmi lesquelles 22 personnes ont été reconnues victimes (19 femmes et 3 hommes), dont 14 dans la prostitution forcée, 6 dans l'exploitation de la force de travail et 2 dans le domaine des activités illicites forcées ; 3 situations sont en cours de détection. Durant cette période l'équipe d'ASTRÉE a mené 1777 entretiens, dont 155 entretiens de détection avec plus de 127 personnes (anciens et nouveaux suivis).

Depuis le début de l'année, le taux d'occupation du foyer et des appartements de transition est à son maximum notamment à la suite de la mise à jour de l'accord de collaboration avec le Centre Malley Prairie. L'accord permet, en cas de manque de places au CMP, d'adresser à ASTRÉE pour du court terme des situations nécessitant une mise en protection immédiate. Une nouvelle convention a été mise en place par la DIRIS avec « Jeunotel » permettant d'accueillir des femmes bénéficiaires d'ASTRÉE, du CMP et du CLAVI.

Ces résultats intermédiaires sont globalement plus élevés que les chiffres récoltés à la même période l'année passée. Les entretiens de détection particulièrement ont augmenté en comparaison des années précédentes, ceci reflétant non seulement le nombre toujours en hausse des personnes s'adressant à ASTRÉE, mais également la diversité des situations.